

TRAVAUX ORIGINAUX

A travers mes livres,

par Séverin LACHAPPELLE, M. D.,

Médecin du dispensaire des Enfants à l'hôpital Notre-Dame. (1)

QUELS DOIVENT ÊTRE LES ALIMENTS ARTIFICIELS.

Le lait condensé est le substitut le plus naturel du lait de la mère, mais il faut bien savoir qu'il perd des éléments propres au lait par le travail de la condensation. Les pauvres gens qui ne peuvent se procurer de glace pendant les chaleurs, les personnes en voyage sur les bateaux, sur les trains, qui se trouveront dans le même cas, peuvent avoir recours au lait condensé.

C'est bien l'occasion de dire ce que l'on doit penser des nombreux aliments que le commerce offre à la mère qui croit que son enfant n'a pas assez du lait pour le nourrir et le fortifier.

La réclame est ingénieuse. Sainte Beuve a dit que l'avenir du commerce était à la contrefaçon ; contrefaire, c'est-à-dire faire la même chose, imiter ; eh bien ! croit-on que l'on puisse imiter le lait de la mère ? Voyons quelle est la mère qui va croire cela.

Je comprends que l'on imite les produits artificiels, mais les produits naturels ? allons donc. On vous trompe lorsqu'on vient vous dire que dans cette bouteille ou dans cette boîte, c'est du lait maternel condensé ; vaudrait tout aussi bien dire que cette bouteille et cette boîte sont une imitation réelle des réservoirs naturels dans lesquels l'enfant affamé va puiser sa nourriture.

Non, messieurs les chimistes, ces préparations que vous recommandez ne sont pas telles que vous voulez bien le faire croire ; elles ont passé par des laboratoires non payés pour parler, et l'on a tiré la conclusion d'après l'analyse, que la plupart, sinon toutes, contenaient des ingrédients qui ne devaient pas s'y trouver et étaient complètement dépourvues des principes essentiels qu'elles se vantaient de posséder.

Et puis, il n'y a pas que le laboratoire qui a parlé ; la clinique,

(1) Voir la livraison de juillet.